

Editorial

Infortunadamente, hace unos pocos meses despedimos al doctor León Jaime Zapata García, cofundador de la Facultad de Bibliotecología y Archivística de la Universidad de La Salle. Su partida indudablemente deja un inmenso vacío en sus familiares, amigos, colegas y, por supuesto, toda la Comunidad Universitaria Lasallista.

El maestro Zapata García aportó un valioso legado tanto personal como profesional: fue un líder innato que luchó incansablemente por impulsar y posicionar la archivística en el país; por ello, “para la Universidad de La Salle, el hecho de haber sido la primera institución universitaria de América Latina en ofrecer formación profesional universitaria en este campo, nos llena de orgullo” (Código, 2007, p. 164).

Zapata García nació el 21 de septiembre de 1932 en Pueblorrico, Antioquia. Estudió su primaria entre la escuela rural de la vereda California, la Escuela Urbana de Varones y el Gimnasio San Luis Gonzaga. Su bachillerato lo inició en Manizales en la Escuela Americana de Comercio, gracias a una beca otorgada por el municipio, pero posteriormente lo validó en Bogotá en el Colegio Aurelio Martínez Mutis. Es una realidad que su niñez y gran parte de su adolescencia transcurrieron entre cafetales, montañas y hermosos atardeceres del paisaje natural de esta bella zona de Colombia.

El 1 de marzo de 1950 hizo realidad uno de sus sueños: se incorporó al ejército como voluntario en la ciudad de Pamplona, y luego continuó con la carrera de suboficial, con lo cual obtuvo el grado de sargento mayor; sin embargo, esta etapa de su vida finaliza, pues decidió retirarse de la institución en 1969 (Código, 2007, p. 161).

Su primera experiencia en el mundo de los libros y las bibliotecas la tuvo estando en el ejército, y su primer cargo en una biblioteca lo desempeñó en el Comando General de las Fuerzas Militares, cuando lo asignaron como bibliotecario del Estado Mayor Conjunto. Allí estaría por diecisiete años (Código, 2007, p. 162). Desarrollando las labores en esta biblioteca se dio cuenta de la necesidad de conocimiento técnico en bibliotecología; por ello, se matriculó en la Universidad Javeriana y adelantó tres ciclos de formación en esta disciplina.

Para terminar sus estudios, adelantó un trabajo titulado “El libro y la biblioteca, su proyección en Colombia y en sus instituciones militares”, una investigación histórica de gran reconocimiento en la Universidad Javeriana. Culminó sus estudios el 13 de diciembre de 1963, con lo cual se convirtió en el “primer bibliotecario en recibir título universitario como docente en Bibliotecología” (Códice, 2007, p. 162).

En 1970, el doctor Fernando Caro Molina, decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de La Salle, invitó al profesor Zapata García para que se vinculara con la institución y, a su vez, apoyara la creación del programa de Bibliotecología. Él no se negó a dicho proyecto; por el contrario, propuso que se hiciera junto con el programa de Archivística, y así, el 15 de marzo de 1971, se dio inicio al primer programa en América Latina que impartiría Bibliotecología y Archivística profesionalmente.

En 1976, el doctor Zapata García continuó su formación de especialización a través de una beca que le otorgó la Organización de Estados Americanos para realizar estudios en el Centro Interamericano de Formación de Archiveros (Pioneros Bibliotecología, 2008).

Indudablemente, fueron muchos años de trabajo y sacrificios, pero gracias a su lucha y persistencia incansable logró posicionar el programa y sus disciplinas en el país. A su vez, realizó valiosas y diversas contribuciones en la investigación de estas disciplinas y publicó un gran número de artículos científicos en archivística y bibliotecología. Por tanto, no cabe duda de que sus contribuciones académicas y científicas han sido de gran valía. Por esto, el 12 de octubre de 2007, a raíz de todo este trabajo, el doctor Zapata García recibió el premio Jorge Palacios Preciado:

[Se reconoce su aporte] al desarrollo de los archivos del país y para agradecerle por haber rescatado para Colombia una de las más nobles profesiones que puedan ser ejercidas en la actualidad. Gracias a él, la semilla ha sido sembrada y no hay lugar del país donde no se requieran archivistas para proteger el patrimonio documental de la nación (Códice, 2007, p. 163).

Por todo lo anterior, la revista *Códices*, a través de este número, quiere rendirle un sencillo homenaje al maestro Zapata García y expresarle un profundo agradecimiento por sus múltiples enseñanzas y por todo el legado que nos

deja. Maestro: siempre permanecerá vivo y perdurará a través del tiempo en nuestras mentes y corazones. ¡Mil gracias!

Referencias

Código (2007). Perfiles. León Jaime Zapata García. *Código*, 3(2), 161-164. Recuperado de <http://www.redalyc.org/pdf/953/95330212.pdf>

Pioneros Bibliotecología (2008, 13 de octubre). León Jaime Zapata García. Recuperado de <http://pionerosbibliotecologia.blogspot.com/2008/10/len-jaime-zapata-garca.html>

Irene Sofía Romero Otero
Editora revista *Códices*

Nelson Javier Pulido Daza
Director del Programa de Sistemas de Información y Documentación
Universidad de La Salle